
Découvrir la méthode FALC, 

avancer une simplification de l’écrit



COMMENT PRENDRE EN COMPTE 

LA DIVERSITé 

DES PUBLICS 

EN DIFFICULTé AVEC LA LECTURE ?
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Facile à lire et 
à comprendre



QUELLES 

COMPLéMENTARITéS ET DIFFéRENCES 

ENTRE FAL ET FALC ?



FACILE A LIRE FACILE A LIRE ET A COMPRENDRE

Accès à la culture Droit à l’information

Processus d’animation du fonds Processus de validation par les personnes ciblées

Deux démarches et dispositifs au services de personnes empêchées ou éloignées
…et il en existe d’autres par ex : « Communiquer pour tous » 



Le FALC c’est quoi exactement?

✓ Le FALC est un langage facile à lire et à comprendre.  C’est un ensemble de règles permettant la simplification des documents et ainsi 
leur compréhension par tous.

✓ C’est écrit dans la loi et c’est un droit

✓ La loi du 11 février 2005 sur l'égalité des droits et des chances, sur la participation et la citoyenneté des personnes en 
situation de handicap.

✓ Règles européennes               rendre les informations accessibles pour tous (UNAPEI)

✓ Il existe un logo européen

✓ Règles générales
 

✓ Choisir le meilleur support pour la personne en fonction de ses compétences et de ses difficultés et adapter son langage

✓ Partir du principe que la personne ne connait rien du sujet au départ, il faut donc tout expliquer, tout dire…

✓ Impliquer les personnes est particulièrement  recommandé



QU’est-ce qui

complexifie ou simplifie 

la lecture d’un texte ?



❑ Le vocabulaire utilisé

❑ La structure des phrases

❑ La typographie et la police choisie

❑ Le sujet de l’écrit

❑ L’illustration des textes

❑ La longueur et la structuration des textes

❑ La mise en page



Que pensez vous de cette affiche?

Que changeriez-vous 

pour que cette affiche 

soit plus facile et/ou agréable à lire ?



Quelques règles à retenir en FALC

❑ Les mots : Utilisez des mots faciles à comprendre - N’utilisez pas de mots difficiles. Une information 
par phrase

❑  Utiliser des exemples de la vie de tous les jours pour expliquer un mot

❑ Evitez les métaphores, les mots d’une langue étrangère, les initiales

❑ Parlez directement aux personnes en utilisant le « Je » ou le « Vous »

❑ Les phrases : Faites toujours des phrases courtes, répétez les informations importantes plusieurs 
fois, mettez les informations importantes en gras

❑ La mise en page et le format : format facile à lire, facile à suivre et facile à photocopier, utilisez des 
puces pour faire une liste

❑ Le type d’écriture : une police claire (Arial ou Tahoma ou Verdana) taille d’écriture 14, ne pas écrire 
en italique, évitez trop de couleurs

❑ Les nombres : écrire des chiffres, les dates en entier

❑ Utiliser des images , des dessins ou des symboles, des pictogrammes

❑ Ecrire un texte en FALC : Les titres doivent être clairs. mais ne donnez que les informations 
nécessaires et importantes, ces informations doivent être faciles à trouver : en début de document, 
en écrivant en gras, en encadrant



QUEL USAGE DU FALC 

AU SEIN DE LA BIBLIOTHEQUE ?



❑ Présenter les documents de face

❑ Choisir une police de caractère adéquate pour la signalétique

❑ Choisir des images, photos ou pictogrammes culturellement très 
répandus

❑ Regrouper les documents à disposition par thématique

❑ Ne pas utiliser d’abréviations dans la signalétique

❑ Placer les affichages à proximité de l’accueil

❑ …

En ce qui concerne 

la signalétique et les affichages ?



❑ Demander l’avis des personnes, les impliquer dans la rédaction

❑ Règlement intérieur  : travail sur les titres des paragraphes

❑ Accompagner les écrits par la communication orale, le geste

❑ Soigner la qualité des photocopies à lire

❑ Introduire une case à cocher « Je ne sais pas »

En ce qui concerne 

Les documents distribués ?
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En ce qui concerne 

le choix des ouvrages à recommander ?



Des livres FALC



❑ Articuler clairement

❑ Avoir le bon volume sonore, sans interférence

❑ Faire des pauses

❑ Répéter l’information 

❑ Pour un texte littéraire, la voix devrait correspondre 
au personnage

En ce qui concerne 

L’ANIMATION D’ATELIER ?



webinaire n° 34  - 18 mars 2022

organisé par le réseau des Centres Ressources Illettrisme & Analphabétisme

dans le cadre du projet « Doc en stock »

Facile à Lire (FAL), Facile à Lire et à Comprendre (FALC) : quels objectifs ? 

quelles différences ?

quelles complémentarités ?

exceptionnellement de 10h00 à 11h30 

Pour en savoir plus : 

docenstock.org
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